

# 埼玉経済



ほのわ けんいちろう 1953年生。81年3月東京大学大学院修了。工学博士。株式会社日立製作所生産技術研究所を経て87年より埼玉大学に勤務。専門は、超精密切削加工、鏡面研磨加工、加工変質層の評価、放電加工、電子ビーム加工など。

## サイ・テク 知と技の発信

[345]

### 埼玉大学・理工学研究の現場

#### ■極めて固い

ですがダイヤモンドは極めて固い物質です。

ダイヤモンドは炭素原子からできています。シャープペンシルや鉛筆の芯の材料であるグラファイトも炭素からできていますが、結んでおり、宝石としての価値を生んでいます。シャープペンシルや性質があり、光の屈折率が最も高いため、光輝性に優れています。他の優れた性質には熱伝導率が極めて大きな材

## ダイヤモンドを磨く 堀尾 健一郎 教授

#### ■57面体

般に金属のよつに電気を良く通す材料ほど良く熱を伝えるわけです。が、ダイヤモンドは電気を通さないのに熱伝導率が極めて大きな材

料です。鉄の板は高速で回転させますので、ダイヤモンドの粉が飛び散ります。代表的なブリリアントカット

と呼ばれる多面体に加工されています。磨き加工を繰り返して鋳鉄の板に塗り付けます。

宝石用のダイヤモンドはカットでは57面体です。それぞれの面は小さいですが平面です。各平面のなす角は入射した光が多数回折してなるべく多くの光が表面から出していくように設計されます。従って、ダイヤモンドのカットの加工では、多數の面を平らに加工する必要があります。

ダイヤモンドの粉を表面にまい

た平らな鋳鉄の円盤を回転させ、

それに宝石用ダイヤモンドを押し付けて磨きます。ダイヤモンドでダイヤモンドを磨いているわけで、そのまま使つわけにはなかなかい

ません。そこで、部品の表面にダイヤモンドの薄い膜をくっつけます。ダイヤモンドの薄い膜は多結晶材料で表

る技術が開発されました。ダイヤモンドの薄い膜は多結晶材料で表面に凹凸があり、くすんだ色になるのが普通です。

#### ■技術の開発

ダイヤモンドは固い物質な